



PRODUCTORES DEL CIRCULO LECHERO

Gira por Brasil

Ing. Agr. Julio Perrachón

Instituto Plan Agropecuario

En el marco del **Círculo lechero**, organizado por el Instituto Plan Agropecuario y SOFOVAL, se llevó a cabo en el pasado mes de octubre una gira con productores lecheros por la zona de Pelotas (Río Grande del Sur – Brasil).

De la misma participaron 64 productores de diferentes zonas de los departamentos de Colonia, San José y Canelones.

Durante los tres días que duró la actividad, se pudo apreciar la producción lechera de una zona tan importante como es el Estado de Río Grande, analizándola desde diferentes puntos de vista.

La filosofía que domina el sistema productivo lechero en aquella región podemos resumirla como *“un sistema cooperativo muy fuerte, donde los productores grandes sustentan a los chicos y están convencidos que el sistema cooperativo es la mayor fuerza de trabajo, pero son conscientes que se tienen que educar para trabajar en conjunto”*.

La gira constó básicamente de dos grandes partes: el funcionamiento de la cooperativa COSULATI y la visita a dos productores lecheros.

COOPERATIVA COSULATI

La cooperativa **Cosulati** (Cooperativa Sur – Río Grande de Lácteos Ltda.) fue fundada en 1973, en la actualidad atiende tres grandes áreas: la Industria Lechera, un sistema integrado de avicultura y una fábrica de raciones.

La cooperativa está integrada por 5.000 socios, y las características básicas de sus áreas de trabajo son:

La **Industria lechera** posee una variada línea de productos: leche pasteurizada, larga vida, en polvo, quesos, dulce de leche todos con la marca Danby/Cosulati. Es la tercera cooperativa del Estado de Río Grande en el rubro.

Se reciben 280.000 litros de leche por día, siendo que el 50% de los productores de la cooperativa remiten apenas 30 litros diarios.

El precio por litro de leche que está recibiendo actualmente el productor, en promedio es de 0,35–0,36 Reales, lo que equivale aproximadamente a U\$S 0,11.

El costo promedio para producir un litro de leche entre los mejores productores es de 0,24 – 0,25 Reales.

El **Sistema Integrado de Avicultura**, tiene como objetivo incrementar la rentabilidad de los productores socios a través de la diversificación de rubros. Esta actividad comenzó a partir de 1980.

Cada socio recibe los pollos bebé, la ración y el asesoramiento durante todo el ciclo de producción. Una vez concluido el periodo de engorde de los pollos, son recogidos por la Cooperativa y se envían al frigorífico en la zona de Morro Redondo.

Se faenan 20.000 pollos por día, los que son comercializados y distribuidos por la misma empresa.

La **Fábrica de Raciones** fue inaugurada en 1999, consta de una planta muy moderna que elabora alimentos balanceados para pollos, vacas lecheras, cerdos y peces.

Teniendo en cuenta la actual situación económica, los directivos están pensando en otros rubros complementarios que ayuden a mejorar los ingresos tanto de sus socios como de la cooperativa.

Entre otros proyectos se está intentando incrementar el área de maíz para abastecer de grano a la fábrica de raciones e incentivar la piscicultura entre los socios.

El crecimiento de la cooperativa desde su fundación y los proyectos a futuro demuestran la constante preocupación para lograr un producto con mayor valor agregado, el manejo de rubros complementarios y la búsqueda permanente de opciones para los socios, fundamentalmente aquellos con menor escala económica.



PRODUCTORES LECHEROS

Los productores visitados fueron los señores José Becker y Silberto Buss, los cuales durante el mes de agosto ocuparon el primer y octavo puesto en volumen de remisión de leche, con 39.140 y 27.613 litros respectivamente.

Productor	José D. Becker	Silberto Buss
Localidad	Capela da Buena	Col. P. y Crespo
Mano de obra	Empleados	Familiar
Superficie total (hás)	100	73
Superficie útil (hás)	60	70
Datos Productivos		
Producción diaria (litros)	1100	800
Vacas en lactancia (Nº)	45	44
Litros/vaca/día	24	18
Periodo lactancia (días)	300	305

En lo que refiere a las **instalaciones**, tienen una sala de ordeño de 4 órganos y tanque de frío. Junto a la misma existe un galpón de semi-confinamiento para la alimentación de las vacas lecheras. En el mismo los animales pasan aproximadamente el 40% del tiempo consumiendo silo y ración.

La **alimentación** de las diferentes categorías es básicamente:

- Para las vacas en producción la base son pasturas (avena, raigrás, trébol blanco, gramíneas nativas). El pastoreo se complementa con silo de maíz o sorgo y ración concentrada, que llega a tener importante relevancia en algunos momentos del año.
- Las vacas secas consumen pasturas de menor calidad y silo de maíz.
- A las categorías menores se les ofrece pasturas de buena calidad, silaje y ración de mantenimiento.

Las vaquillonas se inseminan con 15 a 16 meses de edad, con semen de procedencia canadiense o estadounidense.

Los productores tienen un **parque de maquinaria** importante para el área manejada, a un costo notoriamente inferior al de nuestro país.

A pesar de que la zona se caracteriza por un relieve muy ondulado con graves riesgos de erosión, no se aprecia la utilización de la siembra directa en forma importante. Estas características de la región hacen que aparezcan síntomas severos de erosión.

COMENTARIOS FINALES:

Como corolario de esta actividad rescatamos los siguientes puntos:

- La importancia de la convivencia y el intercambio de opiniones de quienes participaron de la gira, que ayudaron a la construcción en común de conceptos básicos sobre diferentes estrategias de producción.
- El poder observar otras realidades, apreciando de primera mano como se vive el rubro lechero en otro país, socio del Mercosur, teniendo la visión directa de sus productores.
- Tener más herramientas para entender lo que es el sistema productivo de un país tan grande como Brasil, diferente al nuestro en muchos aspectos, pero con un gran potencial para producir leche.
- Conocer un sistema cooperativo en permanente cambio, teniendo como objetivo primordial la búsqueda de nuevas alternativas productivas para sus socios, y manejando el concepto de que el **“hombre es la pieza fundamental para cambiar la situación”**.
- Comenzar a abrir puertas para futuras asociaciones e intercambio de conocimientos y productos.
- Extraer experiencias para diseñar estrategias de corto y mediano plazo en nuestros sistemas, tanto en lo referente a aspectos productivos como comerciales.

La reflexión predominante en el grupo a nuestro retorno fue: La crisis del sector hay que tomarla como una oportunidad, a partir de ahora debemos empezar a caminar buscando nuevas sendas.